
Gore raya cancha 
ante abuso de 
medidas de presión 

ANTE OLA DE TOMAS, ATAQUES Y BARRICADAS POR DIVERSAS CAUSAS

Preocupación existe entre las 
autoridades de la zona, por una 
seguidilla de hechos que se vienen 
repitiendo desde hace dos sema-
nas y que, esperan, no se transfor-
men en costumbre. Si hace 10 

días acaparó la pauta noticiosa la 
toma de la Catedral por activistas 
pro mapuche, hoy lo fueron los 
rayados y la destrucción de venta-
nales en la Dirección del Trabajo 
penquista, adjudicados por el 

Movimiento Juvenil Lautaro. Ello, 
sumado a constantes barricadas, 
protestas callejeras, intentos de 
tomas a medios de comunicación, 
han llevado al Gobierno a actuar 
con mucha cautela, pero también 

con firmeza. Al respecto, el inten-
dente Rodrigo Díaz reafirmó lo 
expresado hace una semana 
cuando declaró que no dudarían 
en usar la fuerza pública cuando 
grupos intentaran influir en deci-

siones políticas o judiciales a tra-
vés de medidas de fuerza, como 
protestas, tomas o huelgas de 
hambre, estratagemas que calificó 
de “posverdad” o “simplemente 
mentiras”.

Ayer le tocó el turno a Dirección del Trabajo, atacada por activistas.
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Los tres metros de nieve caídos en agosto permiten al destino contar con históricas condiciones para esquiar esta primavera en el volcán 
Lonquimay, inserto en la bella reserva nacional Malalcahuello, y a sólo 4 horas de Concepción.

Corralco extiende temporada de nieve hasta el 1° de noviembre
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Teatro, danza y performance pen-
quista confluirán en el encuentro, 
organizado por La Otra Zapatilla, y 
que se desarrollará tanto en 
Artistas del Acero como en Casa de 
la Música.

Tropiconce: una 
cita para darle aún 
más movimiento al 
arte escénico local
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GENTILEZA ESCÉNICA EN MOVIMIENTO / STEPHANIA CABRERA

Karen 
Doggenweiler: 
“Esta es la 
elección ideal 
para Piñera”
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Albert Cañigueral 
da claves para la 
viabilidad de la  
economía 
colaborativa

ISIDORO VALENZUELA M.

Costó, pero la UdeC 
terminó  festejando 
en su debut en  
final cestera

ROMILIO PASMIÑO G.
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Una feliz coincidencia hizo que dos nombres estelares, 
uno nacional y otro internacional, se juntaran en el últi-
mo concierto de la Sinfónica UdeC. El pia-
nista uzbeco Eldar Nebolsin debe ser uno 
de los solistas más importantes que ha visi-
tado no solo Concepción, sino Chile, en el 
último tiempo. Y su egregia estatura le ha 
llevado a grabar consistentemente para el 
sello Naxos. Junto a él, el director Paolo Bor-
tolameolli, recién nombrado Director Asis-
tente de la conspicua Filarmónica de Los 
Ángeles, primer paso a una ineluctable ca-
rrera internacional. 

Ambos alcanzaron el sincretismo necesa-
rio para la exigente ‘Rapsodia sobre un tema 
de Paganini’ de Sergei Rachmaninov, lustro-
so broche de la embelesante velada en el 
Teatro UdeC. Problemas en la afinación del piano no signi-
ficaron traba ante la fuerza de la interpretación. Arrobó la 
atención puesta al detalle, reluciendo el delineamiento te-
mático por parte de director y solista, aunque este último 
es el gran protagonista de esta pieza, donde el Capricho 24 
de Paganini convive con el Dies Irae gregoriano, metamor-
foseándose en una diáfana unidad. Nelbosin hizo gala de su 
curriculum, deslumbrando, pero dejando que la música 

misma prime. No ameritaba un encore, sino dos, un par de 
Preludios del propio Rachmaninov. Qué mejor regalo. 

Antes del ruso, un chileno, el gran maestro 
penquista Enrique Soro y su impactante ‘Dan-
za Fantástica’ en una trepidante versión de 
Bortolameolli, quien sacó lustre a cada com-
pás de la partitura. Y toda la primera mitad es-
tuvo dedicada a Beethoven. La Obertura ‘Eg-
mont’ y la Cuarta Sinfonía se beneficiaron de 
una visión apasionada, desbordante de musi-
calidad por parte de músicos y director, aun-
que faltó fuerza en la sección de cuerdas, que 
debiera ser reforzada en pos de los balances.  

A la postre constituyó un concierto ostensi-
vo de los avances técnicos en el profundo arte 
de la dirección orquestal por parte de Bortola-
meolli, desde sus primeras aventuras junto a 

las orquestas de Santiago, hasta el actual punto de inflexión 
que vive, o sea su fungir en una de las orquestas más impor-
tantes del mundo. Un mayor reto se viene ahora con su re-
torno al podio del Teatro UdeC en la exigente Quinta Sinfo-
nía de Shostakovich, que el público penquista volverá a dis-
frutar después de siete años. 

 
Álvaro Gallegos M.

Confluencia estelar en la Sinfónica UdeC

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DRA. ERNA ULLOA CASTILLO 
Académica de Licenciatura en Historia 
Universidad Católica de la Ssma. Concepción

@VinaterosNinhue   
Qué le cuesta al @MinagriCL establecer 
un observatorio de precios para agregar 
formalidad , predictivilidad y transparen-
cia al sector

Normas sesgadas para Ues. 
 
Señor Director: 

Antes de que el Congreso termine 
de debatir el proyecto de Ley de Refor-
ma a la Educación Superior en Chile, 
ya se sienten los efectos de normas que 
incorporan elementos que denotan un 
claro sesgo en el diagnóstico, en con-
tra de cualquier universidad privada.  

Uno de ellos es la nueva norma que 
regula la asignación de campos clíni-
cos; es decir, hospitales y consultorios 
dependientes de los servicios de sa-
lud, que son utilizados para la forma-
ción de profesionales de esta área en el 
país. Esta norma consigna que la ads-
cripción a la gratuidad es un factor de-
cisivo y determinante para la asigna-
ción de establecimientos docentes 
asistenciales de la red pública, incor-
porando de esta manera políticas de 
presión ante una opción que es volun-
taria y que en nada se relaciona con la 
calidad de la formación de profesiona-
les. Hoy son muchas las universidades 
que hacen un aporte real y sustantivo 
a la salud en Chile, las que se verán dis-
criminadas por no ser parte de esta 
política. 

Asimismo, otra muestra es el cam-
bio extemporáneo y no debatido que 
impuso el Consejo de Rectores 
(Cruch) a las universidades que están 
adscritas al Sistema Único de Admi-
sión (SUA). Esta modificación indica 
que la admisión a programas vesperti-
nos debe ser considerada dentro del 
15% tradicionalmente utilizado para 
la admisión especial diurna, y que el 
85% restante deberá ingresar vía PSU. 
Esto puede ser muy injusto para un 
sector importante de la población, 
principalmente mayores de 30 años, 
que estudiaron carreras técnicas, que 
tienen las competencias y la voluntad 
de continuar estudios universitarios y 

a quienes este cambio sólo les pondrá 
más barreras en el camino. 

Todos entendemos, y estamos de 
acuerdo, que el fin último de esta re-
forma es la disminución de las desi-
gualdades en acceso a la Educación 
Superior en Chile, así como mejorar 
su calidad.  

Ejemplos como los aquí expuestos, 
sin embargo, nos muestran un camino 
que va en una dirección totalmente 
contraria, utilizando normativas de 
presión frente a las casas de estudios, 
visibilizando así una evidente discri-
minación frente a las universidades 
privadas, y lo que es peor, en desmedro 
de los estudiantes y sus familias. 

 
Hugo Lavados Montes 
Presidente Consejo de Universidades 
Privadas Acreditadas 
Rector U. San Sebastián 
 
Mejora de pensiones 
  
Señor Director: 

El modelo chileno produce malas 
pensiones porque supone densidades 
de cotizaciones que no se han alcanza-
do. En promedio un trabajador chileno 
cotiza 6 de cada 10 meses, lo que pro-
duce tasas de reemplazo de 57% en lu-
gar de 95% si cotizara todos los meses. 

Por otro lado, las rentabilidades 

obtenidas por los fondos de pensio-
nes han superado ampliamente las 
expectativas: UF +8,6% anual pro-
medio desde 1981, es un récord difí-
cil de igualar para cualquier admi-
nistrador. 

Identificadas las principales forta-
lezas (rentabilidad) y debilidades 
(baja densidad) sorprende que las 
medidas propuestas por el gobierno 
se inspiren en el eslogan “ni un peso 
más para las AFP”, aún cuando son 
las responsables de la principal forta-
leza del sistema y difícilmente se las 
podría culpar de su principal debili-
dad: la baja densidad de cotizaciones. 

Desde mi punto de vista las AFP 

son responsables de no haber adver-
tido a tiempo que las pensiones ge-
neradas no iban a estar a la altura de 
las expectativas: una tasa de reem-
plazo de 70%. Más de alguno podría 
argumentar que esto no era de su 
responsabilidad. 

Con todo, sin el llamado de aten-
ción del movimiento No+AFP las 
malas pensiones no serían tema 
hoy día. 

 
Francisco Doren  
Economista. Fondoalerta.cl 

Aplicación She Drives Us  
 
Señor Director: 

Respecto a la confusión que se ha 
generado por el lanzamiento de la 
aplicación “She Drives Us” en Chile, 
desde Uber aclaramos que este ser-
vicio no tiene ninguna relación con 
nuestra Compañía. 

Sin embargo, reiteramos nuestra 
alegría porque nuevos actores se in-
corporen al mercado chileno, pues 
estamos seguros de que más compe-
tencia obliga a mejorar a todas las 
aplicaciones que operamos en el 
país. Esto, sin duda, se traduce en 
más y mejores alternativas para to-
dos los usuarios. 

El ingreso de nuevas plataformas 
tecnológicas no hace sino reforzar 
nuestra visión de que Chile necesita 
alternativas de movilización eficien-
tes y seguras. Y, por ello, en Uber se-
guimos trabajando día a día en nue-
vos desarrollos que mejoren cons-
tantemente la experiencia de los 
socios conductores y usuarios en eli-
gen nuestra aplicación en 15 regio-
nes del territorio nacional. 

 
 

Uber Chile 

Sin lugar a dudas que lo más llama-
tivo en el discurso que entregó la Pre-
sidenta Michelle Bachelet en la últi-
ma reunión anual de la Asamblea Ge-
neral de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU), fue el anuncio sobre la 
prohibición del uso de bolsas plásti-
cas en las zonas costeras de nuestro 
país, pero ¿realmente eso es lo único 
que podemos extraer de sus pala-
bras?, Creo que no. 

En lo inmediato, en su discurso 
podemos encontrar anuncios y decla-
raciones en el ámbito del medio am-
biente, retos globales en torno a la 
educación, e incluso mención a asun-
tos geopolíticos como son las actua-
les crisis de Corea del Norte y Vene-
zuela. No obstante, las palabras de la 
mandataria reflejan algo más que 
esto, y en este sentido resulta oportu-
no volcar la mirada a qué es Chile en 
el coro de las Naciones Unidas. 

El ministro Heraldo Muñoz decla-
ró que “en materia de política exterior, 
Chile y la Presidenta vienen a la ONU 
con la tarea hecha”, claramente en 
alusión a los compromisos contraí-
dos. ¿De qué le puede servir a nues-
tro país cumplir ante un enorme or-
ganismo que pareciera ser un centro 
de decisiones de unos pocos? Pues, la 
respuesta no está sólo en estos últi-
mos cuatro años de gobierno, sino en 
lo que ha sido la propia historia chi-

gobiernos de nuestro país, luego de la 
llamada “reinserción internacional” 
de los años noventa, en cada cita de 
la Asamblea General. Algunos de es-
tos desafíos claramente no se han lo-
grado, pero lo peor que puede suce-
der, es olvidarlos y rendirse en su co-
metido. Cuando se firmó la Carta de 
San Francisco, este acuerdo significó 
no sólo compartir los principios que 
guiarían a este organismo, sino que 
también asumir un compromiso con 
temas globales e históricos a los que 
no se les puede dar la espalada. 

Definitivamente, en un mundo 
marcado por las desigualdades y fal-
ta de diálogos -en que pareciera ser 
que presenciamos una repetición de 
situaciones ya experimentadas en el 
pasado-, son los países que han con-
trolado financiera y administrativa-
mente Naciones Unidas desde su fun-
dación, los que tienen la mayor res-
ponsabilidad de mejorar los errores 
y deficiencias que este organismo ha 
experimentado.  

Pero también es cierto que nuestro 
país ha de asumir el papel que le co-
rresponde y que tradicionalmente 
ha tenido a través de una participa-
ción activa. No hay otra alternativa 
que comprender y asumir la reali-
dad: se trata de cooperar o perecer, 
más aún cuando desde el sur el mun-
do se ve diferente.

lena, cuando una pequeña delega-
ción llegó a Nueva York para sumar-
se a los trabajos de reconstrucción 
de un mundo que estaba dañado fí-
sica y emocionalmente tras la II 
Guerra Mundial, y donde no sólo 
Europa, sino también América La-
tina, necesitaban ayuda (recorde-
mos cómo y porqué fue creada la 
Cepal). 

La participación de Chile en la 
ONU desde su incorporación en 
1945, ha sido una plataforma para 
acrecentar la imagen país y la opor-
tunidad de demostrar que se es una 
nación confiable. La Presidenta, en 
su discurso, hizo un reconocimien-
to a los orígenes de este organismo, 
indicando que así como en su mo-

mento se trataron temas apremian-
tes, hoy también hay temas urgen-
tes. Y es aquí donde la voz de los que 
muchos podrían considerar un país 
que no tiene mayor papel en este es-
cenario, debe mantenerse y hacer-
se presente con iniciativas y con un 
trabajo diplomático que honre a to-
dos aquellos chilenos que colabora-
ron y creyeron que Chile tenía las ca-
pacidades necesarias para ser par-
te de algo mayor que quedarse 
anclado dentro de sus fronteras. 

El llamado al multilateralismo, 
la reforma al Consejo de Seguridad, 
el cuidado de los Derechos Huma-
nos e integración regional, han sido 
la materia prima de la agenda con 
la que se ha nutrido cada uno de los 

Danny Gonzalo: Sería bueno levantar la 
voz contra toda violación de los derechos 
humanos, y no solo cuando se atacan a 
aquellos con los que nos sentimos más 
cómodos o identificados.

Desde el sur el mundo 
se ve diferente

Daniel K: No va más el Dakar en Chile. 
La catástrofe en el norte, excusa perfecta 
para los de mente corta que nunca valora-
ron que un evento de repercusión mundial 
se hiciera acá.  
Tal vez Chile nunca lo mereció.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

Director Paolo  
Bortolameolli
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EDITORIAL

L
a reforma de la edu-
cación  ha dejado 
en el traspatio a la 
enseñanza técnico-
profesional, como 
otras situaciones 

olvidadas por el voluntarismo y 
las prisas, por falta de mirada de 
conjunto, al tener que enfrentar 
conflictos por problemas especí-
ficos de más alta prioridad rela-
tiva, a pesar de las consabidas 
declaraciones formales y aparen-
temente convencidas, pero esen-
cialmente insinceras de las auto-
ridades responsables y de las 
ofertas políticas. 

Sobre todo para los sectores 
más vulnerables de la sociedad, la 
enseñanza técnico-profesional, 
no solo es mejor evaluada que la 
educación científica-humanista, 
sino que representa además la 
alternativa en la que se cifran las 
mayores expectativas, en térmi-
nos de oportunidades, para in-
corporase al mundo laboral, 
afrontar mejor la vida y obtener 
un mejor desarrollo personal. 

Las declaraciones pasan ines-
capablemente por establecer 
que nuestro país necesita más y 
mejores técnicos. Se alude a pro-
porciones faltantes en la rela-
ción de profesionales y técnicos, 
sin embargo, el resultado neto 
es que la educación técnica en el 
ámbito escolar ha quedado rele-
gada, especialmente si se consi-
dera que casi la mitad de los 
alumnos que egresan de la edu-
cación escolar estudian en un li-
ceo técnico profesional, y casi el 
90% de ellos pertenece a los sec-
tores más vulnerables.  

Hoy son miles los jóvenes que 
eligen esta alternativa educativa 
justamente para ingresar más rá-
pido y en mejores condiciones al 
mundo laboral, el grupo Educa-
ción 2020, después del último 
mensaje presidencial, expresa su 
preocupación al observar que, 
nuevamente, la educación técni-
co profesional, particularmente a 
nivel de enseñanza media, pasa 
casi inadvertida y debe confor-
marse con anuncios más bien se-

cundarios, que no apuntan a po-
tenciar o destacar sus objetivos y 
potencialidades. 

En Chile, casi 335 mil jóvenes y 
adultos asisten de 1º a 4º medio 
a Liceos Técnico-Profesionales, 
lo que equivale a cerca de un 10% 
de la matrícula de todo el sistema 
escolar, principalmente de los 
grupos socioeconómicos de los 
primeros quintiles, un dato par-
ticularmente relevante ya que 
para muchas familias la educa-
ción Técnico-Profesional es una 
oportunidad para promover la 
transición exitosa de los jóvenes 
desde la educación inicial, tanto 
básica como media, hacia el mun-
do del trabajo. 

Sin embargo, para que esa 
meta se cumpla, para que esa 
opción sea realmente válida, es 
indispensable que se cumplan 
determinados requisitos, como 
puede ser una mejoría consis-
tente y sustantiva en la vincula-
ción  entre empresas y liceos 
para consensuar prioridades co-
munes y hacer más pertinente la 
formación técnica con respecto 
a las necesidades presentes y del 
futuro inmediato de las regio-
nes, de los sectores productivos 
y del país, situaciones no siem-
pre presentes. 

Los liceos necesitan tanto pro-
fesores altamente calificados en 
el mundo actual de la produc-
ción, como equipamiento de úl-
tima generación, para garanti-
zar la formación de técnicos ca-
lif icados para operar en un 
mundo laboral que incorpora 
con incesante frecuencia nueva 
tecnología, recurso humano con  
competencias blandas y capaci-
dad para el perfeccionamiento 
continuo, técnicos aptos para el 
futuro que ya está instalado y en 
plena evolución. 

Ese vasto universo no ha sido 
mencionado en los debates de 
los presidenciables, un desafío si-
gue esperando por respuestas 
concretas y efectivas con  miles de 
jóvenes esperando.

Para muchas 

familias la 

Educación Técnico-

Profesional es una 

oportunidad para 

promover la 

transición exitosa de 

los jóvenes desde la 

educación inicial, 

tanto básica como 

media, hacia el 

mundo del trabajo.

EN EL TINTERO

del monolito se encuentra el 
rostro del dios solar Tona-
tiuh, con sus dos manos, cada 
una con un ojo, porque nada 
se le puede ocultar. Además, 
sus garras apresan un cora-
zón humano, expresando la 
necesidad de sacrificios para 
la continuidad del movimien-
to solar, con esos atributos 
no era de extrañar que le die-
ran sin asco, por eso el centro 

de la piedra está sumamen-
te dañado. 

Para llevarla al 
museo hizo falta 
mucho trabajo, 

seis grúas y un 
vehículo enorme 

que recorrió la ciudad a 
10 kilómetros por hora. Valió 
la pena, ahora preside la sala 
mexicana, la principal del 
museo, en permanente situa-
ción de estudio por expertos 
de todo tipo y de todas partes. 

En un milenio más tal vez se 
encuentren restos de un celu-
lar y nadie sabrá que con esos 
raros artefactos,  cuenta la le-
yenda, la gente se comunica-
ba con otros descomunicán-
dose de los que tenían al lado. 

 
PROCOPÍO

Recuerdos  
de larga data

SABOTAJE

El siglo XVIII, cuando se es-
taba construyendo unos de-
sagües en la Plaza del Zóca-
lo, en el mero centro de ciu-
dad de México, encontraron 
la Piedra. Todos se quedaron 
con la boca abierta, allí esta-
ban las cuatro edades en las 
cuales los aztecas dividían la 
vida del mundo, los 360 días 
del año solar, los 20 días de 
cada uno de los 18 meses del 
año, las semanas, las no-
ches, los días, las pre-
dicciones del futu-
ro, más otras co-
sas que todavía 
están por descu-
brirse. 

Pasado el entusias-
mo, la piedra quedó por allí, 
sin vigilancia alguna, con-
fiados en que a nadie se le 
ocurriría llevársela para su 
casa. Todo bien, hasta que 
se les ocurrió ponerla en 
una de las paredes de la Ca-
tedral, profundo error, los 
indios llegaban a adorar su 
piedra sagrada y todos los 
otros a tirarle piedras y ba-
sura, al considerarla un in-
sufrible testimonio de pa-
ganismo.  

No sin razón, en el centro 

La postergación  
de los Liceos Técnicos
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La gobernadora de Concepción, Andrea Mu-
ñoz, se mostró confiada en lograr un acuerdo en 
la polémica que se vive en la comuna de Hualpén. 

La autoridad local sostuvo que “debo hacer 
esta misión con la mayor humildad y no co-
rresponde que ventile esta situación ante los 

medios. Generaremos la instancia para con-
cretar una cooperación entre ambas posturas”. 

La mediación de la autoridad fue solicitada 
por el intendente Rodrigo Díaz, tras la nega-
tiva por la modificación presupuestaria para 
la comuna.

Gobernadora confiada en lograr acuerdo por Hualpén

CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PERIODISTA ESTUVO DE PASO EN CONCEPCIÓN
La cena de pan y vino fue la ins-

tancia elegida por la conductora de 
televisión, Karen Doggenweiler, 
para reunirse con parte del coman-
do del PRO regional y ver los pasos 
a seguir para la campaña presiden-
cial y parlamentaria en la zona. 

Fue la oportunidad, además, 
para conversar con Diario Concep-
ción. Se refirió a las críticas que re-
cibió por su renuncia a TVN y acu-
só que la fiscal Ximena Chong, 
quien investiga a Marco Enríquez-
Ominami por la utilización de un 
jet en su campaña de 2013, de tener 
interés en el candidato. Criticó 
también a Pablo Gómez. Lo tildó de 
“fiscal de Piñera”. 

- ¿Cómo ve su inclusión en la 
campaña? 

- Acá hay un equipo territorial y 
estoy feliz de sumarme y dejar los 
pies en la calle por un Chile mejor. 

- Tercera campaña y dicen que 
la tercera es la vencida... 

- Eso esperamos, tenemos las 
mejores ideas y poco a poco nos 
empezamos a dar cuenta del tiem-
po que queda para las elecciones y 
de lo lindo que es ir a votar. Por ahí 
se dice que si no vamos a las urnas,  

Karen Doggenweiler: 
“Esta es la elección 
ideal para Piñera”

sólo gana uno. 
- ¿Cuál es el mayor rival a ven-

cer, Piñera o la abstención? 
- Ambos, estos son los dos rivales 

a vencer. Respecto a Piñera, Marco 
ha realizado una serie de llamados 
para trabajar unidos en una segun-
da vuelta. Guillier no lo va enfren-

tar, más aún si trabajó 10 años para 
él y ambos se restan de los debates 
y no quieren cambiar lo que existe 
en la actualidad. Insisto en que ME-
O es el mejor preparado. 

- ¿Cuáles serán los factores 
claves de la franja electoral? 

- Queremos dar cuenta de las so-

luciones para el diagnóstico que 
todos los chilenos tienen. Él es el 
más libre de los candidatos, dejé mi 
trabajo para apoyarlo y espero que 
el resto haga lo mismo. 

- ¿Cómo tomas las críticas rea-
lizadas por su salida de TVN? 

- Piñera manda a sus diputados 

ROMILIO PASMIÑO G.

La esposa de ME-O dijo que el candidato debe pelear 
contra “el piñerismo ideológico, la ley de pesca y los abusos 
donde no se pagan los impuestos que corresponden”. 

a atacarme y lo encuentro tan ma-
chista. Uno no deja de sorprender-
se de las cosas que se hacen, qué es-
peran, qué no opine y que sólo me 
dedique a cocinar. Tome esta deci-
sión, para que no se diga que hago 
uso de TVN para hacer campaña. 

- En las elecciones anteriores 
ME-O marcaba más que ahora, 
¿es un presagio de lo que puede 
ocurrir? 

- En el 2009, las encuestas le da-
ban un 1% y alcanzó el 20%. Noso-
tros sabemos que las encuestas 
son hechas por Piñera y se están 
trasformando en un negocio muy 
perverso. Esto genera un escenario 
que hay que erradicar. Se han equi-
vocado con Trump, el proceso de 
paz en Colombia, el Brexit, etc. Por 
eso, la gente tiene que ir a votar.  

- No hay un doble discurso por 
parte de Marco al mostrar una 
orden de detención de Sebas-
tián Piñera, si él se encuentra 
formalizado en el Caso SQM e in-
vestigado por el uso de un avión. 

- Llevan dos años investigando a 
Marco y ojalá todos los políticos 
sean investigados igual. Lo investi-
ga el fiscal de Piñera y no han en-
contrado nada… 

-Pero en el otro caso ha guar-
dado silencio, no ha querido 
abrir sus cuentas… 

- Es porque no hay nada… 
- ¿En ninguno de los casos? 
- En ninguno. En las campañas tú 

no sabes de quién son las cosas  o 
a nombre de quién está inscrito. 
Hay que abrir los ojos, a Marco lo 
investiga un empleado de Piñera. 

- Pero el fiscal Gómez está en 
un caso, en OAS hay otro equipo 
y la fiscal Chong no es cercana a 
Sebastián Piñera. 

- Ella tendrá otros intereses en 
Marco. Yo sólo les pido rigor a los 
periodistas y espero que le hagas 
estas mismas preguntas a Cecilia 
Morel. Está bien que lo investiguen 
porque él es un hombre honesto y 
trasparente. Ésta es la elección 
ideal para Piñera, está él, su em-
pleado y quien no va a decir nada 
y se les escapó Marco. Por eso, le ti-
raron los fiscales encima y un mon-
tón de gente. 

- ¿Contra quién batalla ME-O 
en esta elección? 

- Contra el piñerismo ideológico, 
ley de pesca y los abusos donde no 
se pagan los impuestos que corres-
ponde, los que echaron a Bielsa, 
eso es lo que no queremos.

Marcelo Castro Bustamente 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Sabemos que las encuestas 
son hechas por Piñera y se 
están trasformando en un 
negocio muy perverso”.

Negocio  
perverso

“Llevan dos años 
investigando a Marco. Ojalá 
todos los políticos sean 
investigados igual”.

A todos  
por igual 
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¿Considerará a Ñuble  
el alza del presupuesto?
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La diputada del Distrito 42, Lo-
reto Carvajal (PPD), respaldó el 
alza del 3,9% para el Presupuesto 
2018, anunciado el domingo en la 
noche en cadena nacional por la 
Presidenta Michelle Bachelet. 

“Esta cifra es responsable y re-
presenta el momento económico 
que estamos viviendo, ya que 
como señaló la Presidenta Bache-
let, como país hemos podido supe-
rar el período más complejo y se 
ven mejores expectativas econó-
micas en el futuro. Y eso se debe a 
que el Gobierno está haciendo 
bien su trabajo, a pesar del pesi-
mismo y las críticas de la oposi-
ción”, afirmó la diputada. 

 
Región de Ñuble 

Carvajal, no obstante, dijo que 
estarán atentos al presupuesto 
asignado a la recién creada Re-
gión de Ñuble.    

“Si bien el Congreso aprobó en 
materia presupuestaria del orden 
de los $17 mil millones para el pri-
mer año de funcionamiento de la 
Región, es en el presupuesto para 
la instalación del Gobierno Regio-
nal en Ñuble donde radica nuestra 
preocupación”, manifestó la par-
lamentaria del territorio. 

Agregó que “revisaremos el fi-
nanciamiento del proceso de ins-
talación de Ñuble, que garantice 
por ejemplo mejoras importantes 
en conectividad, aumento en via-
lidad para caminos, y esperamos 
que haya un esfuerzo importante 
por parte del Ejecutivo por priori-

zar el presupuesto asignado”. 
Pero las de Carvajal no fueron las 

únicas declaraciones de la Región 
en torno al presupuesto.  

 
La guinda de la torta 

El diputado del Distrito 44, Enri-
que van Rysselberghe (UDI), fue más 
duro y manifestó que “la Presidenta 
Bachelet se encargó de convertir su 
propuesta presupuestaria en la guin-
da de la torta de una gestión econó-
mica simplemente desastrosa”. 

“Para nadie resulta comprensible 
que cuando los diversos actores 
económicos, incluido el Banco 
Central, recomendaban una ex-
pansión presupuestaria no mayor 
al 3,0%, la Mandataria lo haya ele-
vado a un 3,9%, lo que implica ma-
yor endeudamiento público y pue-
de generar serios inconvenientes a 
la futura administración”, sostuvo 
el representante de Concepción.

AGENCIA UNO

ANUNCIO DE PRESIDENTA BACHELET PARA 2018:

En Bío Bío generó reacciones disímiles entre diputados. 
Mientras EVR lo califica de incomprensible, Loreto Carvajal lo 
considera “responsable”, aunque se manifestó preocupada por 
los fondos para la nueva región.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La Presidenta Bachelet 
anunció en cadena nacional 
un alza del 3,9% para el 
próximo año.

por ciento
3,9
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Trabajo es el sexto que se 
atribuye el Movimiento 
Juvenil Lautaro en lo que va 
del año.  

El ataque a la 
Dirección del 

sufre un ataque de estas 
características. Los daños 
están avaluados en cuatro 
millones de pesos. 

Es primera vez 
que este 
organismo

En prisión preventiva y formalizado por robo con 
intimidación quedó Pedro Millapi Vergara (37), quien 
junto a otro hombre asaltó el 25 de septiembre pa-
sado a un escolar de 15 años, mientras caminaba a 
su colegio en San Pedro de la Paz. El imputado es el 
primer detenido del foco investigativo de la Unidad 

de Análisis Criminal de la Fiscalía de Bío Bío que bus-
ca dar con los autores de delitos de esta naturaleza 
que han afectado a estudiantes en el último tiempo. 
El imputado había sido formalizado hace un año por 
tráfico ilícito de drogas y estaba con la medida cau-
telar de arresto domiciliario nocturno.

Primer detenido por asalto a escolares en San Pedro 

MINISTERIO PÚBLICO

Díaz raya la cancha: Gore no aceptará 
violencia ni medidas de presión

UNA JORNADA EN QUE LA “POSVERDAD” INTENTÓ TOMARSE LA AGENDA

Preocupación existe entre las 
autoridades de la zona, por una se-
gudilla de hechos que se vienen re-
pitiendo desde hace dos semanas 
y que, esperan, no se transformen 
en costumbre. Si hace 10 días aca-
paró la pauta noticiosa la toma 
de la Catedral por activistas pro 
mapuche, hoy lo fueron los raya-
dos y la destrucción de ventanales 
en la Dirección del Trabajo pen-
quista, adjudicados por el Movi-
miento Juvenil  Lautaro.  

Ello, sumado a constantes barri-
cadas, protestas callejeras, intentos 
de tomas a medios de comunica-
ción, han llevado al Gobierno a ac-
tuar con mucha cautela, pero tam-
bién con firmeza. Al respecto, el in-
tendente Rodrigo Díaz reafirmó lo 
expresado hace una semana cuan-
do declaró que no dudarían en usar 
la fuerza pública cuando grupos 
intentaran influir en decisiones po-
líticas o judiciales a través de medi-
das de fuerza, como protestas, to-
mas o huelgas de hambre, estrata-
gemas que calificó de “posverdad” 
o “simplemente mentiras”. 

Hoy, desde Santiago, siguió con 
la misma tónica: “Hemos visto ca-
sos de ciudadanos comunes y tam-
bién de figuras públicas que son 
funados por redes sociales en publi-
caciones que nadie se preocupa de 
revisar si son ciertas y que son 
compartidas cientos de veces. Lo 
peor es que una vez que se aclaran 
los malos entendidos, nadie pide 
las disculpas correspondientes. Y 
esto, lamentablemente, es muy co-
mún y muchas veces es realizado 
de forma intencional”.    

 
Recuentos de violencia 

Los hechos de violencia ocu-
rridos ayer por la mañana en la 
Dirección del Trabajo, se suma-
ron las barricadas en las calles 
en apoyo a los trabajadores con-
tratistas movilizados de Claro Vi-
cuña Valenzuela, quienes exigen 
el pago de sueldos y finiquitos, y 
el incidente que terminó con la 
vida del comunero mapuche Sa-
muel Llebul en Cañete, cerca de 
las 23  horas del domingo.  

Si bien se suponía que la ten-
sión bajaría después de que el Go-
bierno decidió dejar de aplicar la 
ley Antiterrorista a los cuatro co-
muneros mapuches que estaban 
en huelga de hambre en La Arau-
canía (en efecto los comuneros 
depusieron su huelga de hambre 
en Temuco y en Concepción los 
acti vistas abandonaron la Cate-

Esta vez el turno fue para la Dirección del Trabajo, que a las 7.30 horas fue objeto de un ataque con 
rayados y roturas de ventanales, perpetrado en supuesto apoyo a trabajadores en huelga.

manda sectorial, sino que política. 
Con respecto a los trabajadores de 
la cárcel, la situación esta judicia-
lizada y la Inspección del Trabajo 
no tiene competencia”.  

El tribunal laboral suspendió la 
negociación colectiva entre ambas 
partes, lo que se decidirá en una au-
diencia el próximo 6 de octubre.  

 
“Lumpen y delincuencia” 

La preocupación de las autori-
dades radica en que en el ataque 
a la Dirección del Trabajo se alu-
dió al conflicto que desde julio ro-
dea a las obras de la reposición 
de la cárcel  El Manzano, donde un 
grupo de trabajadores se ha to-
mado ya en cuatro ocasiones las 
obras, en demanda por un supues-
to no pago de sueldos y finiquitos 
por parte de la empresa Claro Vi-
cuña Valenzuela. Los panfletos 
decían: “Solidaridad con los  tra-
bajadores de El Manzano. Res-
puesta a sus demandas ahora ya”.  

Y es que tras el último desalojo 
quedaron cuatro trabajadores so-
bre una grúa como forma de pro-

ISIDORO VALENZUELA M.

dral), ello no sucedió así. 
Tal como se informó, a primera 

hora de ayer, desconocidos ataca-
ron la Dirección Regional del Tra-
bajo, ubicada en la esquina de la 
calles Chacabuco con Tucapel. 
Con objetos contundentes, los su-
jetos quebraron las puertas de ac-
ceso así como los ventanales que 
rodean el edificio. Además raya-
ron  sus costados con pintura, tan-
to en la planta del primer piso 
como en las plantas superiores, 
daños que se avaluados en más de 
4 millones de pesos. 

Al lugar llegó el seremi del Traba-
jo y Previsión Social de la Región, 
Rodrigo Alarcón, junto con el direc-
tor regional del Trabajo, Paulo 
Otárola y personal de Carabineros, 
para evaluar los daños hechos al 
edificio y discutir las acciones a to-
mar frente a este hecho. 

“Rechazamos tajantemente 
este tipo de acciones, sobre todo 
cuando se trata de aquella institu-
cionalidad cuya función es res-
guardar los derechos de los y las 
trabajadoras de la Región del Bío 

Bío”, señaló Alarcón.  
Otárola relató que “en horas de la 

mañana, a eso de las 7.30 a.m, des-
conocidos quebraron los ventana-
les de la entrada y de la parte late-
ral de la Dirección Regional del Tra-
bajo. Lanzaron pintura de color 
rojo, además de arrojar panfletos 
alusivos a la causa mapuche y a un 
conflicto que se desarrolla en la 
cárcel El Manzano”. 

Por lo anterior, el seremi del 
Trabajo, Rodrigo Alarcón, agregó 
que “estos hechos no apuntan en 
la dirección de seguir fortalecien-
do y construyendo la democra-
cia. Hemos primado y hemos es-
tablecido el diálogo como elemen-
to fundamental y, por tanto, en 
función de eso, estableceremos la 
denuncia y posterior querella co-
rrespondiente contra quienes re-
sulten responsables”.  

 Alarcón explicó que “analizare-
mos los antecedentes para ejercer 
las acciones legales respectivas. 
Este atentado se lo habría adjudica-
do el Movimiento Juvenil Lautaro, 
por lo que no se trata de una de-

C. Abello /M. Castro / F. Bañados 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ROMILIO PASMIÑO G.

testa. Ayer se presentó un recur-
so de protección a su favor, ya 
que aseguran que Carabineros no 
les permite a sus compañeros que 
se les entregue alimentación. Des-
de la empresa aclararon que se 
permitió que se les suba comida 
y que el punto fijo policial está ahí 
para evitar nuevas tomas, ya que 
en las anteriores han ocasionado 
daños, robos y destrozos por mil 
millones de pesos.   

El punto es que en los lienzos 
desplegados en las obras de El 
Manzano hay también alusiones  
al conflicto mapuche, por lo que se 
cree que podrían haber un nexo 
entre todos estos hechos.  

Más aún, cuando fue el movi-
miento juvenil Lautaro el que se 
adjudicó el ataque a la Dirección 
del Trabajo, grupo que ya lleva 
seis atentados este año en la zona: 
a las dependencias de la Direc-
ción de Previsión de Carabineros 
(Dipreca), a las oficinas del Cen-
tro de Desarrollo de Negocios. En 
marzo de este año, atacaron la 
tienda Belgic, de propiedad de la 
senadora Jacqueline van Ryssel-
berghe,  en Concepción, mientras 
que en Talcahuano atacaron la 
pesquera Blumar y las oficinas de 
Impuestos Internos.  

Más aún, ayer hubo barricadas 
en distintos puntos de Concep-
ción, que se cree que están ligadas 
a la protesta por El Manzano.  Y 
en la provincia de Arauco, murió 
asesinado un comunero mapu-
che en un ajuste de cuentas, pero 
que en principio se creyó que ha-
bía sido baleado por Carabine-
ros, lo que contribuyó a enrarecer 
aún más el clima  de desórdenes 
que la semana pasada invade al 
Gran Concepción.  

La gobernadora de Concepción, 
Andrea Muñoz, precisó que no se 
puede aplicar la Ley de Seguridad  
Interior del Estado por las barrica-
das, ya que se trata de incidentes 
menores.  

“Lamentablemente, estas situa-
ciones se dan en distintos puntos. 
Y el modo de actuar es que que-

man basura y cuando nosotros lle-
gamos no hay nadie, sin personas, 
solo los desechos. Nosotros tene-
mos la facultad de ejercer las accio-
nes legales cuando hay detenidos”. 

Agregó que toda la ciudadanía 
esta molesta por estos hechos,  “que 
están fuera de la normativa y hemos 
tenido la mejor disposición para 
revisar estas movilizaciones”. 

El seremi de Gobierno agregó 
que junto a la gobernadora, se 
reunieron con ambas policías, 
para poder analizar esta situa-
ción “que afectó la vida de miles 
de personas que requerían tras-

ladarse a sus trabajos. Quienes 
hacen estas acciones se dedican 
al lumpen y a la delincuencia. Y 
cuando atacan la Dirección del 
Trabajo, la demanda que sea está 
perdiendo el foco, porque no hay 
ninguna razón para que  se ata-
que a una institución que prote-
ge a los trabajadores, y quienes 
protagonizan estos hechos son 
personas cobardes y que no tie-
nen cabida en una democracia”.

Comunero murió en ajuste de cuentas
Confusión provocó en redes socia-

les, en la madrugada de ayer, la 
muerte del comunero Samuel Lle-
bul Huenupil, de 23 años, baleado 
en el tórax en la comuna de Cañe-
te, provincia de Arauco. 

Esto, porque en primera instan-
cia en las redes sociales se infor-
mó que el joven había fallecido víc-
tima de disparos por parte de Cara-
bineros, lo que provocó airadas reac-
ciones de los cibernautas.  

Sin embargo, fue el gobernador de 
Arauco, Humberto Toro, quien aclaró 
que  el hecho se registró en un con-
texto de “ajuste de cuentas”, en la 
población Tucapel, donde otra per-
sona disparó con una escopeta a cor-
ta distancia del pecho de Llebul, quien 
fue trasladado de inmediato al Hos-
pital de Cañete, donde llegó fallecido. 

 Toro, quien añadió que esta situa-
ción no tiene relación con la parti-
cipación de la policía ni con la huel-
ga de hambre que mantuvieron cua-
tro comuneros por más de 100 días 
en La Araucanía.  

Más tarde, la misma familia, a 
través de un comunicado, confirmó 
que la muerte de Llebul se debió a  
rencillas anteriores desde la cárcel.  

El seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, aseguró que como gobier-
no lamentan la muerte del joven e 
informó que evalúan interponer 

acciones legales por la difusión de 
información falsa.  

“La comunidad tiene que enten-
der que muchas veces la información 
que circula en redes sociales no es  
certera y por eso el llamado es a 
informarse por canales oficiales. En 
menos de dos horas vimos cómo 
circuló información que no era cier-
ta, por eso estamos analizando si exis-
te mérito para presentar una acción 
legal. Esta región tiene experien-
cias lamentables de situaciones fal-
sas que se esparcieron, como la ver-
sión de un maremoto que circuló 
hace años, pro eso hay que informar-
se a través de canales oficiales”.  

Ante este hecho, el intendente 
Rodrigo Díaz aseguró que “me pare-
ce muy grave el hecho de festinar con 
la muerte de una persona y atribuir-
la de inmediato a Carabineros cuan-
do aún no se realizaba la investiga-
ción. Acá hay dos fallas grandes: la 
primera es el haber involucrado a 
Carabineros en un hecho que no 
tenía ninguna participación y que 
fue difundido ampliamente como 
verdad por diversos medios digita-
les y redes sociales; y lo segundo es 
que estamos hablando de una per-
sona fallecida que tiene una fami-
lia y es esa familia la que debe sopor-
tar cómo se crea toda una historia 
ficticia alrededor de su hijo”.

Unab analizó 
enfermedades laborales 

Casi seis puntos por encima 
del estándar nacional de preva-
lencia se empina la tasa de en-
fermedades profesionales del 
sistema musculoesquelético en 
la Región del Bío Bío, alcanzan-
do 38% en relación al 32,7% de la 
media nacional, según el últi-
mo reporte regional de la Supe-
rintendencia de Seguridad So-
cial, Suseso. 

Si bien la Región logró reducir 
en un 15% la tasa de enfermeda-
des asociadas al desempeño la-
boral, aquellas relacionadas con 
lesiones de músculos, tendones, 
nervios y articulaciones persis-
ten y continúan ocupando el pri-
mer lugar entre las afecciones 
laborales más comunes, segui-
das por problemas de salud 
mental (25%) y otros de orden 
respiratorio (15%), audiológicos 
(12%) y dermatológicos (8%).  

El kinesiólogo máster en facto-
res humanos y ergonomía y aca-
démico de la Universidad An-
drés Bello sede Concepción, Ser-
gio Salazar, explica que desde el 
punto de vista mecánico (sin 
considerar el traumatismo di-
recto), los Trastornos Muscu-
loesqueléticos (TME) se asocian 
principalmente a tres factores: la 
postura y/o rango de movimien-
to articular; el tiempo y/o fre-
cuencia de la actividad y la car-
ga (peso) con la cual se realiza. 

Sin embargo, aclara, en el caso 
de los TME de origen laboral és-
tos son de carácter multifacto-
rial existiendo otras causas, no 
sólo mecánicas, que influyen en 
el riesgo de padecerlos. Enume-
ra entre ellas: factores ambienta-
les (como a exposición al frío o a 
las vibraciones); organizaciona-
les (como el sistema de tur-
nos/descansos) y psicosociales 

LA TENDINITIS es una de las enfermedades laborales más recurrentes 
entre quienes deben utilizar un ordenador en su trabajo. 

 del sistema 
musculoesquelético en la  
región del Bío Bío, alcanza 
al  38%. 

La tasa de 
enfermedades 

en un  32,7%, según el 
último reporte regional de 
la Superintendencia de 
Seguridad Social. 

La media 
nacional está

del trabajador o trabajadora 
(como el estrés emocional de ori-
gen laboral o extra laboral). A 
estos, agrega, se deben sumar 
condiciones individuales del tra-
bajador o trabajadora como su 
historia clínica, edad y género. 

Como toda patología, mien-
tras antes es realizado el diag-
nóstico y el tratamiento, me-
jor es el pronóstico. “Un factor 
condicionante y contraprodu-
cente frente a los TME es que 
estamos acostumbrados a con-
sultar cuando la patología ya es 
sintomática principalmente 
frente a la presencia de dolor e 
impotencia funcional”, acusa 
Sergio Salazar. 

El problema es que la percep-
ción de la sensación corporal os-
cila en dos extremos que son el 
“confort” y el “dolor”. “A medida 
que las demandas físicas se exce-
den, aparece la percepción de 
molestias músculos esqueléticos 
que se clasifican en confort, dis-
confort y dolor, a medida que au-
menta el grado de severidad del 
TME”, describe el especialista. 
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Corralco extiende temporada 
hasta este 1° de noviembre

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

CENTRO DE LA ARAUCANÍA SE ENCUENTRA A 4 HORAS DE CONCEPCIÓN

Zorros y araucarias milenarias 
son el complemento perfecto para 
continuar esquiando este 2017, gra-
cias a las nevazones de agosto que 
han permitido al centro de ski Co-
rralco anunciar que la temporada 
cerrará este 1° de noviembre, siem-
pre que las condiciones climáticas 
lo permitan. 

Este centro, ubicado en la reser-
va nacional Malalcahuello, región 
de La Araucanía, se encuentra a 
cuatro horas de Concepción, y se 
accede vía Victoria, Curacautín, 
Malalcahuello. 

Efectivamente, la gran cantidad 
de precipitaciones que ha recibido 
durante todo el invierno la zona de 
Curacautín, y en especial en agos-
to, que cayeron cerca de 3 metros y 
medio de nieve, permitieron al cen-
tro de ski Corralco, tomar la deci-
sión de extender de forma históri-
ca la temporada que cerraba ini-
cialmente el 15 de octubre, hasta el 
1 de noviembre, siempre y cuando 
las condiciones climatológicas lo 
permitan. 

“Sin duda que esta ha si una de las 
mejores temporadas invernales de 
los últimos 10 años, no sólo por la 
gran cantidad de nieve, sino que 
también por la excelente respues-
ta que han tenido de turistas prove-
nientes desde Bío Bío hasta Los 
Ríos, además de la Metropolitana, 
comentó el gerente comercial, Gui-
llermo Vergara.  

Sobre el balance de la tempora-
da, Vergara dijo que las más de 30 
mil visitas de esta temporada se 
traducen en un crecimiento de más 
de un 50% con respecto al 2016, lo 
que da cuenta que Corralco está 
siendo un lugar reconocido por 
amantes de la montaña y la natura-
leza, no solo en Chile sino también 
en el mundo entero, aseguró. 

“Gracias a la gran cantidad de 
nevadas que hemos recibido, espe-
ramos que el centro esté 100% ope-
rativo hasta el 1 de noviembre, por 
lo que queremos invitar a todos 
los que ya nos conocen y quienes 
aún no nos han visitado, a disfru-
tar de las increíbles condiciones de 
nieve que tenemos y, por supues-
to, de la comodidad de nuestro ex-
clusivo hotel”,  

El centro de ski está preparando 
algunas sorpresas para celebrar la 
extensión de la temporada, que in-
cluyen atractivas promociones en el 
valor del ticket día y entretenidas 
actividades y competencias para 
que toda la familia.  

“Esperamos que la gente se ani-
me a disfrutar durante la primave-
ra de nuestras más de 31 pistas para 
todos los niveles y nuestra infraes-
tructura de primer nivel, todo con 
la reserva nacional Malalcahuello 
de fondo”, indicó Vergara. 

 
Corralco Hotel &Spa 

Tema aparte es el hotel ubicado 
a los pies del imponente volcán 
Lonquimay, que cuenta con pisci-
na temperada y todo un amplio ser-
vicio de spa, incluyendo saunas y ja-
cuzzi. 

Un servicio de primera, una ge-
nial guardería de niños a cargo de 
una parvularia, bar, comedor y un 
amplio espacio común con vista al 
volcán que invita a interactuar con 

Los tres metros de nieve caídos en agosto permiten al destino contar 
con históricas condiciones para esquiar esta primavera en el volcán 
Lonquimay, inserto en la bella reserva nacional Malalcahuello.

CORRALCO

oscilar enre $300 y $400. 
“Este es un deporte que no pue-

des aprender sólo, por eso reco-
mendamos tomar una clase antes 
de comprar el equipo. Esta vela tie-
ne una fuerza increíble, te hace vo-
lar. Además, es muy probable rom-
per el equipo” (sideon.cl ofrece cla-
ses en Santiago). 
 
Nevados de Chillán 

Más de 300 mil visitas suman du-
rante todo el año 2017 y poco más de 
80 mil tickets día vendidos hasta la 
fecha, son el resumen de este año en 
Nevados de Chillán, centro que  está 
dispuesto a reabrir su temporada 
2017, siempre y cuando las condi-
ciones climáticas sean favorables.
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los visitantes forman parte de los 
atractivos de este hotel, cuya ar-
quitectura se complementa muy 
bien con la naturaleza del sector. 

Además, tienen una muy buena 
oferta de vinos. 

 
Snowkite 

Y la foto principal corresponde a 
lo último que está imponiéndose 
por estas latitudes: el snowkite, una 
variante del kitesurf: ambos utili-
zan un cometa o vela para impul-
sarse y volar por los aires. 

Corralco tiene excepcionales 
condiciones para la práctica de 
este deporte, explicó a Diario 
Concepción uno de sus exponen-
tes y pioneros en Chile, Juan Pa-
blo Hernández. 

“Esto se inicia en 2010 acá en 
Chile, y parte porque practicamos 
kitesurf aparte de esquiar con mi 

socio Ariel, con quien somos entre-
nadores de ski y él es el máximo ex-
ponente del kitesurf. 

A fines de agosto, los mejores 70 
exponentes nacionales e interna-
cionales se dieron cita en el 
“Snowkite Fest by Royal Guard”, 
campeonato que se realiza hace ya 
más de 5 años en el Centro de Ski 
Corralco y que nuevamente resul-
tó todo un éxito. 

“Hicimos una exploración en los 
centros del sur, y nos percatamos 
que Corralco posee las condiciones 
idóneas, basado en un sector plano 
y amplio, y un viento constante”. 

Hernández reconoció que es más 
fácil en nieve que en agua, aunque 
el principio es similar.  

Un equipo nuevo puede llegar al 
millón de pesos, sostuvo, pero tam-
bién está la posibilidad de com-
prarlo usado, cuyo precio puede 

3
metros de nieve cayeron durante agosto 
en Corralco, lo que les ha permitido 
alargar temporada de ski.  

1
millón puede costar un equipo nuevo 
de snowkite, aunque se recomienda 
empezar con uno usado: $300.000.

IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 29/09)
Ipsa 5.371,43

COMMODITIES (VIERNES 29/09)

+0,55% Iqpa 26.838,49 +0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 904,99 Cobre (US$/libra) $2,92
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $50,58

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 29/09)

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.662,11
Dólar Observado $637,93 Euro $ 750,26

Snowkite, la 
tendencia que toma 

fuerza en centro de ski 
Corralco, que sumó su 

quinto campeonato.
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retos que haya y que con 
este pensamiento de pla-
taforma colaborativa, 
ver  qué tipos de solucio-
nes se podrían aplicar.

“Hay que plantearse otros sistemas, 
pero no en contra del capitalismo”

ALBERT CAÑIGUERAL, HOMBRE CLAVE DETRÁS DEL CONCEPTO DE ECONOMÍA COLABORATIVA:

El ingeniero multimedia 
español, Albert Cañigueral, 
dentro de los adeptos a la 
Economía Colaborativa es 
toda una celebridad. Pese a 
que el lo niega risueñamen-
te, prefiere llamarse exper-
to. Y cómo no: escribió el exi-
toso libro “Vivir mejor con 
menos”, creador del recono-
cido portal Consumo Cola-
borativo y es quien está de-
trás del movimiento mun-
dial OuiShare. Hace unos 
días estuvo en la ciudad en el 
marco del “ColaboraFest”. 

- Eres bastante conocido 
en el ambiente, ¿cuál es tu 
propuesta dentro del mo-
vimiento? 

- No es que venda o tenga 
una propuesta mía, propia. 
Me considero un observa-
dor privilegiado y un divul-
gador sobre esto, de lo que la 
tecnología nos permite re-
pensar en términos de con-
sumo y producción. Empecé 
a hablar de esto hace cinco a 
seis años tras leer un libro de  
Rachel Rachel Botsman , que 
se llama “Lo que es mío es 
tuyo”. Hablaba de este movi-
miento incipiente que esta-
ba en ese momento: com-
partir coches, dormir en 
casa de otra gente, financia-
ción colectiva, compra ven-
ta de segunda mano en por-
tales tipo Yapo, los presta-
mos colectivos, ese tipo de 
cosas. Me pareció interesan-
te por que mi formación de 
ingeniero me hacía ver mu-
cha eficiencia económica en 
el sistema, no sólo de recur-
sos. Por ejemplo, sobre el 
consumo colaborativo que 
me pareció interesante. Te-

El experto se presentó en ColaboraFest, donde aseguró que las 
plataformas digitales son el futuro de las organizaciones, 
citando a Uber como ejemplo.

nectados entre ellos y que 
compartan tecnología, pro-
cesos. Por lo tanto, vemos la 
economía dentro de las ciu-
dades, en que la tecnología  
te permite ser más eficiente. 

- Concepción tiene mu-
chos nodos: textil, made-
rero, fílmicos, creativos... 

- Allá les llaman clúster. Y 
sí, es interesante poder es-
pecializar la economía en 
un sector, generando un co-
nocimiento especial en un 
territorio. 

- ¿Qué consejos le entre-
garía al ecosistema de la 
zona? 

- Que se comprenda el po-
der de las plataformas como 
modelo organizativo. La pla-
taforma digital es el futuro 
de cualquier organización. 
De que las cosas van a ir to-
das por ahí. Son más eficien-
tes y lo está demostrando 
Uber. Cuando digitalizamos 
a los recursos, a las perso-
nas, su reputación, las tran-
sacciones económicas y 
tal, todo es más rápido y 
eficiente. Hay que com-
prenderlo bien. Esto es 
una herramienta que va 
a tener un impacto en el 
tipo de sociedad que va-
mos a diseñar. Por últi-
mo, el tema de las ciuda-
des. Esto, empezando a 
conocer a Concepción, 
hay una oportunidad de 
tomar los retos de las ciu-
dad, sea de movilidad, de 
generación de ingresos, sea 
de temas medioambienta-
les, de buscar los distintos 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

nía otro  trabajo en ese mo-
mento  y terminé profesiona-
lizando la actividad de di-
vulgación y consultoría. 

- Finalmente, te conver-
tiste en una suerte de cele-
bridad. 

- No, no, no me considero 
así, jajajaja, sólo soy un ob-
servador privilegiado. Dedi-
co mucho tiempo a esto, más 
que otra gente y puede que 
aprenda un poco más. Las 
cosas van muy rápido. Ex-
perto hoy, menos celebridad. 

- Esto emerge cuando Es-
paña atraviesa esta crisis 
económica. De hecho, mu-
chos españoles se vinieron 
a Chile por aquellos años. 

- Alrededor de 2008 al 2012 
confluyeron los siguientes 
factores: uno era cultural. In-
ternet se había normaliza-
do. Por lo tanto, hacer tran-
sacciones digitales era nor-
mal y chatear con gente 
también. Comprar cosas con 
eBay era ya normal. Era un 
pozo cultural que crecía. 
Luego internet estaba empe-
zando a instalarse en los te-
léfonos móviles. Se hablaba 
de pagos a través del teléfo-
no. Por ende, teníamos la cul-
tura de la tecnología y se aña-
dió esta crisis, la necesidad. 
La gente empezó a buscar 
como ahorrar dinero,  obje-
tos de segunda mano en por-
tales, compartiendo los tra-
yectos en coches, ofrecien-

do una habitación en mi casa 
para que vengan a dormir. 
Una parte era de ahorro y 
otra en cómo adquirir ingre-
sos extras. La combinación 
de todo fue una explosión. 

- Chile hoy pasa por un 
bajo crecimiento y la Re-
gión lleva un año en nega-
tivo, ¿hacia dónde crees 
que va la economía?, ¿es 
este el camino?, ¿la cola-
boración es una alternati-
va? El establishment ya 
está, pero esta podría ser 
una posibilidad... 

- Sí, está claro que el capi-
talismo ortodoxo ha legado 
su función a generar desi-
gualdad, pero también ha ge-
nerado cierta abundancia, 
cierto bienestar, pero hay que 
pensar a plantearse otros sis-
temas. No plantearlos como 
una cosa en contra del capi-
talismo, sino que como un 
camino extra o alternativo. 
La tecnología nos permite 
ser eficientes a pequeñas es-
calas. La era industrial es del 
siglo XIX y del XX. En el XXI 
podemos enfocarnos en las 
pequeñas cosas. Por ejem-
plo, en España hay mucha 
cerveza artesanal. 

- En el Bío Bío también... 
- Usando ese concepto de 

cerveza artesanal,  podemos 
decir: ¿cómo tener grupos 
que hagan energía, alimenta-
ción, vestidos, conocimiento 
a pequeña escala?, pero co-
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ROMILIO PASMIÑO G.
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CAPACIDAD DE GESTIONARSE A SÍ MISMO

D
urante el úl-
timo  mes la 
Región del 
Biobío fue 
sede de dis-
tintos en-
cuentros en 
relación a 

los negocios en términos de 
innovación y emprendimien-
to,  por ejemplo la Cumbre de 
Innovación de Cidere Biobío 
CINNC, y economías colabo-
rativas (Colaborafest) en el 
marco de la semana de la 
PYME. Además, se otorgaron  
reconocimientos a empren-
dimientos locales que han lo-
grado destacar por su mérito 
innovador, impacto social, 
ambiental y económico.  

En estas actividades se hizo 
referencia a temas como la 
confianza que abre la posibi-
lidad de generar nuevos nego-
cios, los miedos que debe su-
perar el emprendedor o el lí-
der de una organización, la 
convicción para llevar a cabo 
procesos fuera del “business 
as usual” y la pasión que mue-
ve el partir un negocio. Den-
tro de estas y otras ideas alta-
mente destacables, un argu-
mento que vale la pena 
remarcar es la capacidad de 
liderazgo como punto de ini-
cio de lo que se entiende por 
innovación para agregar va-
lor, ya sea en una PYME, start 
up, mediana o gran empresa.  

Según estas conversaciones, 
el liderazgo es uno de los pun-
tos clave para sacar adelante el 
tipo de negocios que destaque, 
genere empleo y agilice la eco-
nomía de la región. 

 
¿Cómo aprendo? 

En relación a lo anterior es 
que hay puntos que el gurú del 
management Peter Drucker 
destacó hace varios años que 
son prácticas del líder y que 
resumió en un artículo de un li-
bro, donde llamaba a gestio-
narse a sí mismo a través de al-
gunas preguntas, el que -a pe-
sar de tener un tiempo no 
menor de existencia- destaca 
por algunos puntos que se re-
lacionan con lo conversado es-
tas semanas en la región: 

El primer punto que des-
taca es que se debe hacer un 
reconocimiento de las forta-
lezas del líder, lo cual a la vez 
le permitirá establecer rela-
ciones con pares, superiores, 
clientes o grupos de interés, 
ya que, según el artículo, se 
debe recibir retroalimenta-
ción por parte de externos 
para establecer tales fortale-
zas más que desde el recono-
cimiento autónomo, y desde 
ahí ver cómo ellas pueden 
aportar a los resultados que 
busca el líder para la organi-
zación. Según el criterio ante-
rior, es más eficiente la tran-
sición de un buen desempeño 
a un excelente desempeño, 
que mejorar desde la incom-
petencia a la mediocridad.  

El segundo punto a desta-
car y que sugiere el autor es re-

LÍDER CUMPLE 
RELEVANTE ROL 
EN EL ÉXITO DE 
EMPRENDIMIENTOS
Aspectos claves son descubrir las propias fortalezas, conocer la 
manera que se aprende, los valores que guían el trabajo y mejorar 
la capacidad de comunicarse con el equipo.

conocer cómo se aprende, ta-
rea que permite entender si se 
requiere de alguna técnica es-
pecial, una audiencia, llevar 
un registro, notas, audios, ele-
mentos visuales, etc.  

De lo anterior se deriva el 
tercer punto; conocer qué va-
lores guían el trabajo del líder 
y actuar acorde a ello, donde se 
derivan elementos de la marca 
personal y cómo el líder gestio-
na la forma en que será visto 
por su trabajo. 

 
 Valor de la comunicación 

Cabe destacar que el tema 
de los valores no se trata de 
una pregunta asociada a la 
ética, sino del ajuste entre el 
quehacer del líder y su em-
prendimiento u organiza-
ción, y cómo esto se refleja en 
el día a día en pequeñas deci-
siones, lo cual también se une 
con el cuarto punto, el cual 
dice relación con conocer mi 

espacio, ya sea una micro em-
presa familiar, PYME, start 
up, pequeña, mediana o gran 
empresa.  

De acuerdo a lo anterior 
también cabe el espacio para 
la pregunta de si el lugar del 
líder es en un proyecto que 
está partiendo o está conso-
lidado y necesita mejoras, o se 
trata de un lugar donde se de-
ben tomar muchas decisio-
nes o no es necesario estar 
tomando decisiones constan-
temente y se deben ejecutar 
políticas y procesos ordena-
damente, de si tendrá un 
equipo grande o pequeño a 
cargo, entre otras variables 
que permitan un calce entre 
la persona y la organización.  

Finalmente, un punto clave 
y que da cuenta de los anterio-
res de forma integral, es el pre-
guntarse qué tanto se hace car-
go el líder de las relaciones den-
tro de la organización y cómo 

comprende a las personas 
que lo rodean, incluso pre-
guntándose por los valo-
res, fortalezas y formas de 
aprendizaje de éstos.  

Para este último punto 
se destaca la importancia 
de la forma de comunicar 
del líder y de mantener al 
tanto al entorno que los 
rodea, y a la vez asegurar-
se de que ambas partes es-
tén entendiendo lo mismo, 
lo cual genera una impor-
tante mejora en el desem-
peño y aumenta la con-
fianza, punto clave para el 
desarrollo de los negocios, 
negociación y relaciones 
con stakeholders. 

Desde esta mirada pri-
mero está el gestionarse a 
sí mismo, para luego ges-
tionar a un equipo, clien-
tes, proveedores, compe-
tencia, accionistas, jefes o 
grupos de interés.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Felipe Parra Muñoz 
Académico de la Facultad de Psicología 
Universidad San Sebastián

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

RESTITUCIÓN DE 
LA PENSIÓN DE 
MYRIAM OLATE

Lamentable fue aprobado el dictamen de 
la Corte de Apelaciones de Santiago, la cual 
falló a favor del recurso de protección de 
Myriam Olate, ex funcionaria de Gendarme-
ría, a quien se le restituyó su pensión por más 
de $5 millones. 

La resolución deja sin efecto todos los esfuer-
zos de Contraloría de la República por norma-
lizar todas las pensiones fraudulentas que se 
han ido forjando en Gendarmería y, en gene-
ral, en el sistema previsional de las FFAA, que 
tiene una lógica de reparto.  

El fallo se ajustó al acucioso trabajo que se 
ha realizado desde el regreso de la democra-
cia para ir beneficiando a funcionarios civiles 
que han ingresado a reparticiones de las FF.AA, 
obteniendo los mismos beneficios que perso-
nal uniformado. Pero el trabajo ha ido más allá, 
pues todos los topes de beneficios han sido 
cambiados para beneficios de los de siempre, 
pues antes las pensiones tenían un tope de 
60UF, entre otras restricciones. 

El trabajo de joyería se refleja en los cambios 
legales, que finalmente permitieron que la 
Corte de Apelaciones de Santiago fallara a fa-
vor y conforme la ley, estando de manos ata-
das a lo fraudulento de todas éstas pensiones 
hechas a medida. 

Para conocimiento del lector, Myriam Olate, 
en primer lugar, nunca debió salir del sistema 
AFP, porque todas sus funciones fueron como 
trabajador civil. En segundo lugar, en el Gobier-
no de Sebastián Piñera su remuneración bru-
ta fue de $1.700.000 en promedio para pasar, 
en el segundo gobierno de Michelle Bachelet, 
a tener sueldos (algunos meses) sobre $8 mi-
llones, con asignaciones a la medida para lo-
grar su pensión de más de $5 millones con solo 
20 de años de servicio. 

Lo peor de todo esto es que el Gobierno ac-
tual mira con distancia todos estos fraudes que 
día a día van apareciendo. Peor aún, ningún 
candidato presidencial ha hecho un comenta-
rio firme al respecto, y sólo se centran en me-
jorar el sistema AFP, cuando el sistema de re-
parto de las FF.AA se está robando nuestros im-
puestos. 

Todo esto es impresentable, y según nuevos 
antecedentes, Myriam Olate aún aparece ca-
sada con el diputado Osvaldo Andrade, por lo 
que él sigue siendo beneficiario de esa pen-
sión para cuando ella muera. 

Nuestra clase política se está burlando de to-
dos los chilenos -de izquierda a derecha-, en 
especial de quienes mes a mes pagan sus co-
tizaciones para lograr una pensión decente. 
Tristemente vemos como el nepotismo, los fa-
vores pagados con puestos de trabajo estata-
les, la falta de apoyo a las atribuciones de Con-
traloría y muchos otros vicios se están apode-
rando diariamente de nuestro país.
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Una cita que impulsa 
el arte escénico local
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“De y para Conce”. Hace tres años 
comenzaron con esa idea, que se ha 
ido fortaleciendo con el paso del 
tiempo. Y mañana, con la presenta-
ción de “Cuerpo fronterizo” de Es-
cénica en Movimiento (19.30 ho-
ras en Artistas del Acero) el encuen-
tro TropiConce, que reúne distintas 
expresiones del arte escénico lo-
cal, dará inicio a su tercera edición. 

Impulsada por la compañía de 
teatro La Otra Zapatilla, la iniciati-
va busca activar las salas y centros 
culturales de la ciudad, para exhi-
bir el trabajo de los artistas. “Ac-
tualmente, solo contamos con el 
apoyo de Artistas del Acero y Casa 
de la Música, pero lo ideal sería 
convocar otros espacios y actores 
locales”, afirmó Orly Pradena, direc-
tora del encuentro. 

La idea de TropiConce se enlaza 
en el trabajo colaborativo con las 
distintas agrupaciones artísticas 
independientes, en donde, según 
la producción, 95% de las presenta-
ciones son creaciones locales.  

En ese sentido, Pradena asegu-
ró que “nuestro objetivo es difun-
dir no solo lo gestado por Tropi-
Conce, sino que también promo-
ver otros proyectos que se quieran 
sumar al trabajo de difusión”. Dos 
ejemplos de ello son la gran fies-
ta andina (viernes a las 23:00 ho-
ras en Casa de la Música), que ten-
drá entre sus invitados a Banda 
Conmoción, La Diente de Oro y 
Danzarte Concepción; o la parti-
cipación de la agrupación “Santa 
Petronila” (sábado a las 17:00 ho-

ras en la UdeC, entrada liberada). 
 

Un gran objetivo 
Para la directora, esta tercera 

edición nace a partir de la necesi-
dad de buscar fondos para realizar 
un nuevo encuentro durante el 
próximo verano. “Muchos artistas 
y colectivos se contactaron para 
poder gestar esto. Así, para el ve-
rano, la novedad será la integra-
ción del stand up”. 

En cuanto al programa, además 
de las presentaciones menciona-
das anteriormente, el viernes habrá 
una función de la obra “Montaña” 
de TeatrHoy (19.30 horas, $4.000 
general y $2.000 estudiantes y ter-
cera edad), y el sábado estarán el 
trabajo de butoh “Llapëmn” de 
Bayku (18 horas, $2.000 general) y 
el montaje de teatro de sombras 
“El viaje de pitilla” del colectivo Por 
el Bien de Diógenes (19.30 horas, 
$4.000 general y $2.000 estudiantes 
y tercera edad). Todas se realiza-
rán en la sala de espectáculos de Ar-
tistas del Acero. 

GENTILEZA LA OTRA ZAPATILLA

MAÑANA SE INICIA TERCERA EDICIÓN DE TROPICONCE

Teatro, danza y performance penquista confluirán en el 
encuentro, organizado por La Otra Zapatilla.

Eduardo Gutiérrez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mañana, a las 19.30 horas en 
Artistas del Acero, cita abrirá 
con “Cuerpo fronterizo” de 
Escénica en Movimiento. 

Presentación  
de apertura



Sociales

Diario Concepción Martes 3 de octubre de 2017 13

Old John’s vs  
Universidad 

Católica

Se vivió un interesante compromiso entre el equipo local, Old 
John’s y la visita, Universidad Católica, tras un reñido partido, que cap-
turó la atención del público asistente, la UC se quedó con el anhela-
do triunfo en la cancha de El Venado, en San Pedro de la Paz.

BENJAMÍN PÉREZ y Mateo Gálvez.

NATALIA 
VALENZUELA, 
Martina 
Fernández, 
Fernanda 
Muñoz y 
Verónica Seguel.

VÍCTOR y 
Simón 

Sagredo, 
junto a Enzo 

Pandolfi.

Fonoaudiología UdeC 
destaca en formación 
sobre tartamudez

Como un referente para Latinoamérica en la 
formación de profesionales especialistas en abor-
dar las diferentes áreas que implica el trastorno 
de la tartamudez en niños y adultos, se encuen-
tra el Departamento de Fonoaudiología de la 
Facultad de Medicina UdeC, único centro que ca-
pacita en esta área del lenguaje y que reciente-
mente realizó con éxito el Segundo Seminario In-
ternacional de Disfluencias, el cual reunió a des-
tacados investigadores y especialistas de Estados 
Unidos, Brasil, España, Portugal y Chile.

CINDY JORQUERA, Cynthia Jarpa y María Antonella 
Urzúa.

ARNALDO 
CAROCCA, 
Claudia 
Moreno, Anelise 
Bohnen, Mirella 
Pollini y 
Gonzalo Leal.

VANINA MINO, 
Adriana Flores y 

Claudia 
Bayramian.

CAROL RIBS, Carla 
Bustos y María 

Constanza De La 
Sotta.

ALESSANDRA 
RIVAS, Marcela 
Calbucura, 
Fernanda Vera y 
Tania Parada.

FELIPE y 
Eduardo 
Rojas.

MATÍAS ASPILLAGA, Jorge Gómez y Joaquín Baraona.

JOHN, Erin y Paul Campbell.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Maira Beltrán, 
Paulina Matamala, 
Yessenia San 
Martín y Andrea 
Palacios.



Deportes

14 Diario Concepción Martes 3 de octubre de 2017

En la próxima fecha doble de la Liga Nacio-
nal de Básquetbol, que se jugará este sábado 
y domingo, la UdeC será local en los dos en-
cuentros que deberá enfrentar.  

El sábado, desde las 20 horas, recibirá a ABA 
Ancud en la Casa del Deporte. Un rival, que al 

igual que el Campanil, sumó un triunfo y una 
derrota en la primera jornada. 

El domingo, a contar de las 19 horas, se en-
frentará a Castro, conjunto que cayó en su 
duelo de estreno ante Las Animas y luego ven-
ció a Osorno Básquetbol por 95 a 86.

Buscará sumar más victorias como dueño de casa 

ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC Y SU ESTRENO EN LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL
El inicio de su desafío más im-

portante de la temporada dejó va-
riadas sensaciones en la Universi-
dad de Concepción. Y es que el 
Campanil comenzó la Liga Nacio-
nal de Básquetbol sumando una 
victoria y una derrota frente a Es-
pañol de Talca, campeón vigente 
de la competencia.  

El pasado sábado, el Campanil 
viajó a Talca y en un parejo encuen-
tro, terminaron cayendo por 86-89. 
Sin embargo, al día siguiente logra-
rían un triunfal debut como local  
en la Casa del Deporte, donde tam-
bién el final estuvo lleno de emocio-
nes pues la cuenta terminó 75-73 
para el elenco auricielo. 

Ambos encuentros, pese a que 
recién se trata del debut, permiten 
hacer una proyección de lo que 
puede ser el torneo para la UdeC, 
considerando la magnitud del rival. 
Así lo indicó Santiago Gómez, téc-
nico del Campanil, en declaracio-
nes reproducidas por el sitio ofi-
cial del club. “Sabíamos que el par-
tido iba a ser así. La Liga se ve que 
estará como han sido estos duelos, 
pues todos los equipos están muy 
fuertes. El tema que cada plantel 
puede contar con tres extranjeros 
nivela para arriba”. 

Respecto al juego disputado en la 
Casa del Deporte, un triple del fi-

Un debut de finales 
dramáticos donde 
cayó y luego festejó

chaje Musa Abdul-Aleem a 6 se-
gundos del final le concedió la vic-
toria a la escuadra penquista. El 
norteamericano fue el mayor ano-
tador del encuentro con 23 puntos, 
y fue secundado en su equipo por 
los 14 de Matías Villagrán.  

“Fue un partido muy intenso. El 
duelo que habíamos jugado el sá-
bado fue muy similar; ellos empe-
zaron ganando, nos costó, pero lo 
logramos igualar. Se dio un trámi-

te de tanto a tanto, pero supimos 
aguantar, y se definió también so-
bre el final. Para nosotros es vital 
defender la casa, nuestra localía”, 
indicó Gómez.  

Finalmente, el uruguayo se refi-
rió a su rival de turno, que los eli-
minó en la pasada edición de este 
certamen y también en la última 
Libcentro B.  

“Es un rival muy intenso, muy 
duro. Español es un equipo muy 

bueno. Está la base del plantel 
campeón del año pasado y sumó a 
dos extranjeros de mucha expe-
riencia y nivel, que nos complica-
ron muchísimo. Sabíamos que am-
bos partidos iban a ser así”, finali-
zó el técnico.  

 
Buen retorno 

Otro de los hechos que marcó 
esta primera jornada de la UdeC  
fue el regreso de Mauricio Cister-

ROMILIO PASMIÑO G.

Campanil se midió dos veces con Español, primero en 
Talca y luego en la Casa del Deporte. En ambos se impuso 
el local, por una estrecha diferencia. 

nas, quien volvió a jugar a las can-
chas tras varias semanas fuera por 
un desgarro. En Talca anotó 11 
puntos, mientras que el domingo 
aportó 10 en la Casa del Deporte. 

  El pivot declaró sus sensaciones 
luego de su estreno en la Liga Nacio-
nal. “Si bien el sábado no hicimos 
un buen partido, ayer (domingo) 
supimos dar vuelta el resultado en 
un encuentro muy apretado. Jugá-
bamos contra el campeón y sabía-
mos que sería así, muy complicado”. 

Al respecto, uno de los jugadores 
más experimentados en el plantel 
del Campanil agregó que “la falta de 
concentración y los nervios de ju-
gar de local nos afectaron en dema-
sía. Sin embargo, sacamos adelan-
te el resultado y lo logramos ganar 
sobre el final. En lo personal, que-
dé feliz de haber marcado 10 pun-
tos en este duelo en casa y estar de 
vuelta casi al cien por ciento”. 

Con estos resultados, la UdeC 
quedó en el quinto lugar de la Con-
ferencia Centro, aunque el único 
de su zona que pudo ganar los dos 
partidos fue Leones de Quilpué. 
Este fin de semana, el Campanil 
tendrá dos encuentros como local 
(ver recuadro) donde espera sumar 
nuevos triunfos.

Felipe Mardones Vila 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A punto de conquistar una medalla 
estuvo el penquista, José Tomás Guz-
mán, representante chileno en el judo de 
los Juegos Suramericanos de la Juven-
tud, que se llevan a cabo en Santiago. 

El deportista cayó por Ippón, en la 
fase de repechaje de la categoría de 81 
a 100 kilos, ante el brasileño Carlos Sil-
va, quedando fuera de la lucha por el 
bronce. Antes, en su debut en la com-
petencia, se había inclinado frente al 
venezolano Ramsés Anselmi.  

Su hermano y técnico, Marco Guz-
mán, señaló sobre su desempeño que 
“pese a que perdió, dio buenos comba-
tes. Nos queda claro que hay mucho 
por mejorar y trabajaremos en ello”.  

 
El “Rayo” va por más 

Para hoy,  el programa destaca una 
nueva participación del pedalero de 
Quillón, Héctor Quintana, quien  dis-
putará la persecución individual.  

Cabe recordar que el deportista regio-
nal ya se quedó con el oro en la contra-
rreloj individual, donde se impuso con 
un tiempo de 8 minutos y 23 segundos. 

La segunda prueba donde partici-
pará Quintana está programada a las 
17 horas.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa Rol  Nº V-120-2017, 
Tercer Juzgado Civil Concepción, 
sobre consignación valor  
expropiación, se expropió por 
Decreto N° 517 de 14 de Junio 
de 2017, para ejecución obra 
C O N S T R U C C I Ó N  
M E J O R A M I E N T O  
INTERCONEXIÓN VIAL P-20 P-
40, ARAUCO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de 
ARAUCO, Provincia de Arauco, 
VIII Región del Bio Bio, MARÍA 
ALEJANDRA FUENTE-ALBA 
COFRÉ Y OTROS, Lote Nº 68, rol 
de avalúo 168-51 de 27 M2, suma 
consignada $80.587 y Lote Nº 
70, rol de avalúo 168-51 de 1.117 
M2, suma consignada $1.159.687.- 
Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines 

art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
AVISO 
 
En causa Rol  Nº V-136-2017, 
Tercer Juzgado Civil Concepción, 
sobre consignación valor  
expropiación, se expropió por 
Decreto N° 603 de 23 de Junio 
de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-40, 
SECTOR QUIAPO – 
MILLONHUE, PROV. DE 
ARAUCO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de LEBU, 
Provincia de Arauco, VIII Región 
del Bio Bio, FORESTAL ARAUCO 
S.A., Lote Nº 65-A, rol de avalúo 
209-21 de 3.128 M2, suma 
consignada $3.802.957  y Lote Nº 
65-B, rol de avalúo 209-21 de 
4.855 M2, suma consignada 
$6.290.074.- Fisco solicitó toma 
posesión material del lote 

expropiado. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines art. 21 
D.L. 2.186.-La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-137-2017, 
Segundo Juzgado Civ i l  
Concepción, sobre consignación 
valor expropiación, se expropió 
por Decreto N° 691 de 30 de 
Junio de 2017, para ejecución 
obra MEJORAMIENTO RUTA 
P-721; P-722 SECTOR TIRÚA – 
LONCOTRIPAY – LOS MAQUIS, 
COMUNA DE TIRÚA, VI I I  
REGIÓN DEL BIO BIO. El lote se 
encuentra ubicado, en la Comuna 
de TIRÚA, Provincia de Arauco, 
VIII Región del Bio Bio, LÓPEZ 
DÍAZ ERNESTO, Lote Nº 17, rol 
de avalúo 525-323 de 3.794 M2, 
suma consignada $10.401.874 y 
Lote Nº 19, rol de avalúo 525-323 

de 871 M2, suma consignada 
$2.270.291.- Fisco solicitó toma 
posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines art. 21 
D.L. 2.186.-La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-137-2017, 
Tercer Juzgado Civil Concepción, 
sobre consignación valor  
expropiación, se expropió por 
Decreto N° 600 de 23 de Junio 
de 2017, para ejecución obra 
CONSERVACIÓN GLOBAL 
MIXTA REGIÓN DEL BIOBIO 
AÑO 2013. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de 
HUALQUI,  Provincia de 
Concepción, VIII Región del Bio 
Bio, FORESTAL CELCO S.A., 
Lote Nº 1, rol de avalúo 213-1 de 
3.878 M2, suma consignada 

$2.844.757 y Lote Nº 2, rol de 
avalúo 213-1 de 4.843 M2, suma 
consignada $6.006.818.- Fisco 
solicitó toma posesión material 
del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 
D.L. 2.186.-La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-138-2017, 
Segundo Juzgado Civ i l  
Concepción, sobre consignación 
valor expropiación, se expropió 
por Decreto N° 589 de 23 de 
Junio de 2017, para ejecución 
obra MEJORAMIENTO RUTA 
P-66 S: CONTULMO-C. PATA 
DE GALLINA, COMUNA DE 
CONTULMO, VIII REGIÓN DEL 
BIO BIO. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de 
CONTULMO, Provincia de 
Arauco, VIII Región del Bio Bio, 

I .MUNICIPALIDAD DE 
CONTULMO, Lote Nº 12, rol de 
avalúo 48-95 de 115 M2, suma 
consignada $3.016.150.- Fisco 
solicitó toma posesión material 
del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines art. 21 
D.L. 2.186.-La Secretaria. 
  
_____________________________ 
 
SOCIEDAD DE COLONIAS 
ESCOLARES DE CONCEPCION, 
Cítase a Asamblea Ordinaria de 
socios para el Martes 10 de 
Octubre de 2017 a las 18:30 horas 
en cal le  Castel lón 560 
Concepción. Tabla: 1.-Cuenta, 
2.- Lectura de Oficio Ministerio 
de Justicia, 3.- Plan de Desarrollo 
de la entidad para el año 2018, 
4.- Elección de Directorio, 5.- 
Varios.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

JUEGOS DE LA JUVENTUD EN SANTIAGO

José Guzmán rozó el bronce  
del judo en los Suramericanos

Deportista cayó en fase de repechaje con el brasileño Carlos Silva. Hoy 
vuelve a participar Héctor Quintana, quien ya ganó un oro.

MINDEP

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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   Santoral: Gerardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• O’Higgins 764, Local 1

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

10/13 7/15
LOS ÁNGELES

7/27
SANTIAGO

8/16
CHILLÁN6/26

RANCAGUA

7/21
TALCA

8/16
ANGOL

8/14
TEMUCO

9/12
P. MONTT

12/13
MIÉRCOLES

9/12
JUEVES

7/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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